

APELLIDO:	CALIFICACIÓN:
NOMBRE:	
DNI (registrado en SIU Guaraní):	
E-MAIL:	DOCENTE (nombre y apellido):
TEL:	
AULA:	

Duración del examen: 1:30h. Completar con letra clara, mayúscula e imprenta.

Lea los siguientes fragmentos y marque con una "X" la única opción correcta. Recuerde que no se otorgan puntajes parciales.

**Pregunta 1) (0.50 pts.)**

Según Margarita Batlle, en determinadas circunstancias los funcionarios públicos electos pueden (y deben) ser condicionados por personas sin representación popular electoral.

- A. Es verdadero porque debe haber una persona o grupo que posea el poder (o pueda condicionarlo) sin haber sido electo de manera democrática, es decir, a través de elecciones.
- B. Es falso porque funcionarios políticos no deben rendir cuentas ni ser controlados por instituciones como la justicia o los parlamentos.
- C. Es falso porque debe existir una subordinación de los funcionarios públicos no elegidos a aquellos elegidos popularmente.
- D. Es verdadero porque debe existir una subordinación de funcionarios públicos electos a los designados por el presidente o el congreso.

**Pregunta 2) (0.50 pts.)**

Según Florencia Deich la existencia de un cambio presidencial sin ocasionar un cambio de régimen político es la diferencia principal entre la interrupción institucional y los Golpes de Estado.

- A. Es verdadero porque de ese modo no cambian las reglas de acceso al poder que caracteriza a un régimen político.
- B. Es falso porque el cambio presidencial vulnera la elección mayoritaria de una sociedad y eso afecta el régimen político.
- C. Es falso porque el uso de la violencia política es la diferencia principal entre la interrupción institucional y los Golpes de Estado.
- D. Es verdadero porque, exista o no exista cambio presidencial, todo intento de cambiar las reglas es un Golpe de Estado.

**Pregunta 3) (0.50 pts.)**

Según Nadia Yannuzzi, establecer lazos y relaciones sociales hace que se conforme algo mayor y más grande que la sumatoria de individualidades: la sociedad.

- A. Es falso, porque para Durkheim son los individuos los que imponen una moral a la sociedad que luego, a través de la poliarquía, se transforma en las reglas que rigen las relaciones y establecen lo que está permitido y lo que no.
- B. Es verdadero porque a partir de la noción de que las sociedades no son simplemente el agrupamiento de individuos, Juan D. Perón propuso la noción de "hecho social" como formas de hacer, sentir y pensar que al pueblo se le presentan desde afuera y se siente obligado a cumplir.
- C. Es falso porque apenas comenzamos a crecer y desarrollarnos como personas, nos rebelamos contra las normas que pretenden pautar nuestros comportamientos, aun sabiendo que podríamos recibir alguna sanción por ello.
- D. Es verdadero porque a partir de esta idea, Durkheim propuso la noción de "hecho social" como formas de hacer, sentir y pensar, que al individuo se le presentan desde afuera y se siente obligado a cumplir.

**Pregunta 4) (0.50 pts.)**

Nicolás Simone afirma que los procesos de democratización suelen estar a cargo de una élite política, es decir, de aquellos que integran y, a la vez, se reconocen mutuamente como parte del elenco político de un país.

- A. Es falso porque la elite es la que condujo el régimen no democrático que se retira y muchos de ellos no quieren un nuevo régimen.
- B. Es verdadero porque las élites toman muchas decisiones, y todas ellas tratando de sacar el máximo beneficio personal o grupal.
- C. Es verdadero porque las élites toman muchas decisiones y algunas de ellas pensando en el bien común.
- D. Es falso porque el cálculo del beneficio propio en una transición es algo prohibido ya que atenta directamente contra el equilibrio.

**Pregunta 5) (0.50 pts.)**

Según Max Povse un régimen político es democrático cuando el acceso y el ejercicio del poder son ilimitados y solo restringidos por la voluntad popular.

- A. Es verdadero porque los pueblos son los garantes de que los gobiernos se autolimiten en su conducción del Estado.
- B. Es falso porque la democracia no es un régimen político real, apenas es una utopía y por eso inalcanzable.
- C. Es falso porque el acceso se hace por elecciones justas y los elegidos deben ejercer el poder también de manera democrática, lo que significa que debe existir un Estado de derecho.
- D. Es verdadero ya que el poder popular carece de límites, excepto los que el mismo pueblo o la sociedad se autoimpongan.

**Pregunta 6) (0.50 pts.)**

Según señala Enrique García, en la esfera económica, el Estado liberal se apoya en la creencia de leyes naturales del mercado (leyes de oferta y demanda y libre competencia) y en la iniciativa individual.

- A. Es falso porque el liberalismo aparece como una concepción cuestionadora de todo poder absoluto, sea del mercado o del Estado y busca regulaciones que sean eficientes y democráticas.
- B. Es falso porque se trata de un Estado interventor en la esfera económica con el exclusivo fin de remover obstáculos para que los mercados logren autonomía.
- C. Es verdadero porque los liberales creían que el espíritu de lucro individual promueve el beneficio personal y, al mismo tiempo, el mejoramiento del conjunto de la sociedad.
- D. Es verdadero porque el liberalismo aparece como una concepción cuestionadora del poder soviético que predominó en Europa con el triunfo de la revolución Rusa en 1917.

**Pregunta 7) (0.50 pts.)**

Según Luis A. Romero, el Programa de Reconstrucción y Liberación Nacional, presentado por Perón en 1973, consistía en un intento de superar las limitaciones al crecimiento de una economía cuyos rasgos básicos no se pensaba modificar. Esto se vio en que:

- A. Había en él una clara orientación hacia el "socialismo nacional".
- B. El Estado aumentó considerablemente sus gastos e incrementó el número de empleados públicos y de empresas del Estado; a costa de un déficit creciente.
- C. No había en él nada que indicara un intento de buscar nuevos rumbos al desarrollo del capitalismo.
- D. Sus objetivos no implicaban un ataque directo a ninguno de los intereses establecidos.
- E. Las opciones correctas son la A y B.
- F. Las opciones correctas son la B y D.
- G. Las opciones correctas son la A, C y D.
- H. Las opciones correctas son la B, C y D.

APELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

TEMA 3

Hoja 2 de 3

**Pregunta 8) (0.50 pts.)**

En 1985, el entonces presidente Raúl Alfonsín propuso un plan económico llamado: "Austral". Según Romero sus medidas apuntaban a:
A. Crear las condiciones económicas para poder proyectar transformaciones más profundas.
B. Superar la coyuntura adversa y estabilizar la economía en el corto plazo a través de programa de reformas por shock.
C. Aumentar la emisión monetaria y los gastos del Estado para reactivar el consumo y con esto a la economía.
D. El objetivo central era detener la inflación, reduciendo las expectativas inflacionarias que la impulsaban.
E. Las opciones correctas son la A y la B.
F. Las opciones correctas son la C y la D.
G. Las opciones correctas son la A y la C.
H. Las opciones correctas son la A, la B y la D.

**Pregunta 9) (0.50 pts.)**

Según Romero, la guerrilla peronista Montoneros fue la que mayor eficacia organizativa logró en Argentina en los años 70. Esto fue así porque:
A. Fueron dentro del peronismo los que triunfaron en la difícil competencia de la "lectura estratégica" de Perón, ganando autonomía, y a la vez el reconocimiento del líder.
B. Fueron los que privilegiaron en términos absolutos la acción y los más atraídos por tradiciones y lealtades políticas previas.
C. Fueron los que privilegiaron en términos absolutos la acción y los que menos atraídos por tradiciones o lealtades políticas previas.
D. Fueron los que mejor se adecuaron al clima político y social que vivía del país, y por eso, los que absorbieron a casi todas las otras organizaciones guerrilleras.
E. Las opciones correctas son la A y la C.
F. Las opciones correctas son la B y la C.
G. Las opciones correctas son la C y la D.
H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

**Pregunta 10) (0.50 pts.)**

Según Romero, a medida que la represión del gobierno militar asumido en 1976 retrocedía, empezaron a aparecer nuevos protagonistas sociales, junto con otros que habían sobrevivido ocultándose. Esto ocurrió porque:
A. Los grupos revolucionarios mostraban desde 1980 una creciente vitalidad a partir de una acción política convertida en práctica cultural.
B. Se buscaban respuestas solidarias frente a un Estado cuya crisis se hacía visible desde cooperativas, asociaciones de fomento o ligas de amas de casa.
C. La influencia de las redes sociales, novedosas para la época, comenzaron a expandir la vida política y los debates colectivos.
D. La crisis económica generó motivos muchos movilizadores: impuestos, indexación, suba de alquileres, deudas impagas etc.
E. Las opciones correctas son la A y la B.
F. Las opciones correctas son la B y la D.
G. Las opciones correctas son la A, la B y la D.
H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

**Pregunta 11) (0.50 pts.)**

Según Romero, en el llamado "Cordobazo" de 1969, la movilización social tuvo formas y actores diferentes, por ejemplo:
A. El estallido fue precedido por saqueos de sectores vinculados al narco y a la delincuencia que aprovecharon la falta de control y autoridad reinante.
B. Vitalizó a las corrientes que, en una perspectiva más clásica, confiaban en las posibilidades de la acción de las masas y privilegiaron "la clase" por sobre "el pueblo".
C. Vitalizó a las corrientes que, en una perspectiva más clásica, confiaban en las posibilidades de la acción de las masas y privilegiaron "el pueblo" por sobre "la clase".
D. La multitud, que controló varias horas la ciudad, tenía consignas precisas y líderes muy legitimados en las luchas populares que coordinaban las acciones.
E. Las opciones correctas son la A y la C.
F. Las opciones correctas son la B y la C.
G. Las opciones correctas son la B y la D.
H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

**Pregunta 12) (0.50 pts.)**

El video sobre la Transición a la Democracia (que se dedica al caso de Sudáfrica) hace referencia a la Comisión de Verdad y Reconciliación (TRC, por sus siglas en inglés) y afirma que permitió revelar una verdad que de otra manera hubiera quedado relegada a un segundo plano. Aun así quedan temáticas abiertas y heridas no sanadas porque:
A. La TRC era un organismo que apuntaba a implementar una justicia restaurativa.
B. Hubo un importante número de causas penales dirigidas a los responsables de las violaciones de los DD. HH y el terrorismo de Estado.
C. La TRC no era un organismo con potestades judiciales.
D. El enfrentamiento entre las guerrillas comunistas, que originaron el conflicto político, y el Estado sudafricano, se resolvió con el aniquilamiento de las primeras, más allá de las políticas de reparación posteriores.
E. Las opciones correctas son la A y la B.
F. Las opciones correctas son la A y la C.
G. Las opciones correctas son la C y la D.
H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

**Pregunta 13) (0.50 pts.)**

Según Romero, en los años '70, Perón buscaba enfrentar a quienes lo derrocaron en 1955, presentándose como el único capaz de contener la movilización social que él mismo alentaba. Así, repetía la estrategia de 1945 apelando al "bombero piromaniaco". Esto produjo que:
A. La derrota de 1983 acabó con los equívocos de que Perón estimulaba y abría la lucha por la conducción real del partido.
B. La guerra interna de aparatos se desarrolló bajo la terrible forma del terrorismo, y en particular de los asesinatos, que podían ser, en proporción variable, estratégicos, justicieros o ejemplificadores.
C. Perón primero buscara incluir a todos los que invocaran su nombre, desde jóvenes revolucionarios hasta sindicalistas, políticos provinciales conservadores o grupos de extrema derecha, para luego definirse por los sectores tradicionales del peronismo.
D. Montoneros y la Juventud Peronista aprovecharon la confrontación con Perón, y la popularidad que ese conflicto les dio, para insertarse más profundamente en el movimiento popular y servirse de su espectacular crecimiento luego de 1973.
E. Las opciones correctas son la A y la B.
F. Las opciones correctas son la B y la C.
G. Las opciones correctas son la A, la B y la C.
H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

APELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

TEMA 3

Hoja 3 de 3

**Pregunta 14) (0.50 pts.)**

Según Romero, luego de la salida de Leopoldo Galtieri como presidente del gobierno militar iniciado en 1976, lo sucedió el general Reynaldo Bignone que tuvo varios propósitos y algunos logros en su corta gestión (1982-83). Entre ellos:

- A. El gobierno militar logró que sus propuestas para una transición fueran aceptadas por la opinión pública y por los partidos.
- B. Se intentó el acuerdo de los partidos para presentar la candidatura de un General aceptado por todos y con cierto consenso social.
- C. Bignone logró un consenso mínimo de las fuerzas políticas para un programa de institucionalización, sin plazos precisos.
- D. Se intentó el acuerdo de los partidos para no investigar las responsabilidades en lo que empezaban a llamar la "guerra sucia".
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

**Pregunta 15) (0.50 pts.)**

Romero afirma que el ministro de Economía del gobierno militar asumido en 1976 y su grupo permanecieron al frente del manejo de la economía durante 5 años. Esto fue así porque:

- A. Martínez de Hoz contó inicialmente con un fuerte apoyo, casi personal, de la Confederación General del Trabajo (CGT).
- B. Martínez de Hoz contó inicialmente con un fuerte apoyo, casi personal, del sector más concentrado del *establishment* local.
- C. Martínez de Hoz contó inicialmente con un fuerte apoyo, casi personal, del conjunto de los militares que estaban en el gobierno.
- D. Martínez de Hoz contó inicialmente con un fuerte apoyo, casi personal, de los organismos internacionales y los bancos extranjeros.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la D.
- G. Las opciones correctas son la A, la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la B, la C y la D.

**Pregunta 16) (0.50 pts.)**

Al asumir la presidencia en 1983, Raúl Alfonsín debía elegir entre gobernar tensando al máximo el polo de la civilidad, lo que implicaba confrontar con intereses establecidos, incluso introducir fisuras en su propio frente de apoyo o, por otro lado, privilegiar las soluciones consensuadas y evitar tantos conflictos. Finalmente, según Romero:

- A. El gobierno radical eligió en general la segunda línea, y un resultado de eso fue el llamado Pacto de Olivos, el cual Alfonsín logró consensuar con el peronismo.
- B. El gobierno radical se sostuvo firmemente en la primera línea los 4 años de su mandato presidencial, confrontando hasta el último día con sindicatos, militares, opositores y la Iglesia católica.
- C. El gobierno radical eligió en general la primera línea y hasta 1987 mantuvo la iniciativa, buscando caminos alternativos y presentando, ante cada contraste, nuevas propuestas.
- D. El gobierno radical eligió en general la primera línea, pero debió aceptar la segunda cuando algunos fuertes contratiempos le demostraron los límites de su poder.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

**Pregunta 17) (1 punto)**

En el video sobre Transición a la Democracia referido a "Conflictos Armados y Transiciones Políticas" se define que en el pasado se han producido casos de transición a la democracia, luego de la derrota militar completa de un régimen que no respeta los DD. HH. Así se presentan varios casos de este tipo de derrotas militares ocasionadas por fuerzas no nacionales, entre ellos:

- A. Saddam Hussein en Irak, que fue derrocado y condenado luego de una invasión liderada por los Estados Unidos en 2003.
- B. Los Talibanes en Túnez, que fueron derrotados luego de una invasión liderada por la Unión Soviética en 2001.
- C. Augusto Pinochet, dictador chileno derrocado por una operación militar liderada por las fuerzas armadas de Brasil y México en 1983.
- D. El imperio japonés, luego de la Segunda Guerra Mundial, derrotados y condenados por las fuerzas aliadas.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la D y la A.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la D.

**Pregunta 18) (1 punto)**

En el video en que Eduardo Levy Yeyati entrevista a Pablo Gerchunoff sobre la figura de Raúl Alfonsín, particularmente en su etapa de presidente de la Nación, el entrevistado considera fundamental el decreto del gobierno radical por el que se enviaba a las juntas militares a ser juzgadas por el Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas, es decir, por los mismos militares. Esto es así porque:

- A. Hubo un solo juicio a las Juntas y la actividad del Consejo Supremo no tuvo impacto en el marco de la justicia civil ordinaria.
- B. El paso previo de enviar a los militares a juicio al Consejo Supremo era un paso legal e imprescindible sin el cual no hubiera existido la posterior condena de la que hoy se hace una épica institucional.
- C. El decreto mencionado por el entrevistado les permitió a los militares ser absueltos en primera instancia y por ello acceder al indulto posterior que el mismo Alfonsín se viera obligado a dictar.
- D. Si Alfonsín no hubiera firmado el decreto que enviaba a las juntas militares a ser juzgados primero por sus propios pares, no hubiera existido el famoso juicio posterior.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la D.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.